

GAZETA DE CARACAS.

Número XIV.

Del Jueves 11 de Noviembre de 1813, 3.^o de la Independencia.

L'injustice à la fin produit l'Indépendance.

AMERICA.

CARACAS.

PRESENTAMOS al público las letras que ha expedido el I. S. Arzobispo para perpetuar la memoria de la inhumacion del corazon del célebre Girardot. Nada debe pasarse en silencio de quanto pertenezca à las manifestaciones de gratitud con que los Venezolanos han correspondido al sacrificio que hizo de su vida por Venezuela este ilustre Granadino. Así es que igualmente se ha mandado tirar una lámina por un artista extranjero que la ha executado con la posible perfeccion. En ella se *exposita* al heroe muerto en los brazos de Venezuela que derrama un torrente de lágrimas sobre su yerto cadáver. La América à un lado tambien llorosa, sustenta en una mano el pabellon de la Libertad, mientras con la otra se enjuga el llanto, reclinado sobre el sarcófago, y urna que contiene el corazon del esforzado guerrero. La Fama elevada sobre Venezuela, está indicando va à llevar su nombre à todos los confines de la tierra. Está gravada esta lámina en dorado sobre el vidrio, y el artista trabaja nuevamente para satisfacer à muchos Venezolanos que quieren disfrutar el placer de conservar igual monumento.

Oficio con que se dirigen las letras.

Para perpetuar la memoria de lo que se ha executado en obsequio del inclito heroe Atanasio Girardot, para estimulo de los compatriotas, y para consuelo de su ilustre familia, he expedido las letras de que acompaño uno de sus quatro originales: habia intentado no despacharlas hasta que la urna que contiene su corazon embalsamado, no estubiese tumulada en el Mausoleo que se está construyendo en la Santa Iglesia Metropolitana; pero viendo por una parte que esta obra ha de dilatarse algun tiempo considerable; y por otra, considerando urgente la llegada de las mismas letras à su familia, en el supuesto de que el Señor General tendrá à bien remitirselas à la mayor brevedad, me ha parecido despacharlas desde ahora; en intelligen-

cia de que quanto se haga la enunciada tumulacion, se escribirà la congruente atestacion de lo que se executare. Sirvase V. S., como se le suplico, hacerlo todo presente à su Excelencia, y que quedo dispuesto à lo mas que estime deberse hacer, y sea del resorte del Ministerio Ecclesiastico para perpetuar tan digna memoria en la posteridad. = Dios guarde à V. S. muchos años. = Caracas 23 de Octubre de 1813, tercero de la Independencia.

Narciso, Arzobispo de Caracas.

Señor Secretario del despacho de Gracia, Justicia, y Policia.

NOS el Dr. D. Narciso Cozz y Paz por la gracia de Dios y de la santa Sede Apostolica, Arzobispo y Metropolitano de este Arzobispado de Caracas y Venezuela.

Por las presentes damos fe y testimonio, que el corazon del benémerito ciudadano Atanasio Girardot, Coronel del Ejército Libertador de Venezuela, que falleció en gracia y Comunión de nuestra Santa Madre Iglesia, y honoríficamente conseguida la Victoria en el campo de la batalla dada en el sitio de Bárbula, entre Puerto-Cabello y la ciudad de Valencia de esta Provincia de Venezuela, el dia treinta del proximo Septiembre, embalsamado, y colocado en un vaso de cristal; y este dentro de una Urna de madera de poco mas de una tercia de alto, adornada de tela de color negro y guarnecida de galones de oro fino, fué recibido por Nos, con asistencia de nuestro venerable Dean y Cabildo, del Clero secular, de los cinco Parroquias de esta ciudad, de las Comunidades de Regulares, y de todas las Cofradias con repique general de campanas y otras demostraciones triunfales; asistiendo tambien los muy Ilustres Señores General-en-Cefe de estos Estados Ciudadano Simon Bolívar, Gobernador político de ella Ciudadano Cristoval Mendoza, y Comandante-general de esta Provincia Gobernador militar de esta ciudad Ciudadano Joseph Felix Ribas con las tropas que guardaban esta Plaza, y casi todos sus vecinos, el dia catorce del corriente Octubre a las nueve de la mañana: que este recibimiento fué echo en la caucula del

Hospicio de las RR. PP. Capuchinos, que se halla á la entrada de la ciudad, en donde estaba aparejado un encapillado de cortinas, y de varios geoglíficos alusivos á este triunfo, haciendo la entrega de la dicha Urna el primer Capellan del Ejército, y Vicario nuestro en él, el Presbítero Ciudadano José Antonio Reardon que la traxo consigo desde la dicha ciudad de Valencia: que allí colocada, se hizo el reconocimiento de orden nuestra por nuestro Provisor y Vicario general, y nuestro infrascripto Secretario, cantándose entretanto varios motes por la Capilla de Musicos: que luego se trasladó á la misma carrosa triunfal en que fué trahida desde el Pueblo de Antimano, en la qual dos niños vestidos en forma de Angeles sostenian la Urna; y seis con igual vestido, tiraban la carrosa guarnecida al mismo tiempo de los Tenientes-Coronales Ciudadanos Carlos Soublet, y Pedro Manrique, y de competente número de militares armados á los costados; todo en medio de la procesion que formaba el Clero secular, y regular; y se conduxo hasta la Santa Iglesia Metropolitana, cantándose Salmos de accion de gracias al Altísimo por las Victorias conseguidas por el mismo benémerito difunto, y manifestándose la universal congratulacion del vecindario en las demostraciones que hizo, en las plazas, calles y casas de la carrera con arcos triunfales y preciosos adornos: que en la misma Santa Iglesia fué depositada la Urna en su elevado aparador de plata, adornado de muchas luces en la Capilla de San Nicolas de Bari, permaneciendo allí mismo con luces y guardias dia y noche hasta el diez y ocho de este propio mes de Octubre en que se celebró pontificalmente el solemne funeral por Nos, nuestro Cabildo, Clero secular y regular, y Confraternidades de esta ciudad, cuya oracion fúnebre hizo el Presbítero Ciudadano Francisco Joseph de Ribas, habiendose dado dobles generales de campanas desde la noche precedente en todas las Iglesias, y celebrándose cuarenta misas rezadas mientras tanto el oficio de difuntos: que antes de la misa se trasladó la Urna del lugar del deposito al magnífico túmulo erigido ante el Altar mayor, llevandola en sus manos los ciudadanos Brigadier Francisco Jacob, Coronel Ducayia, Teniente Coronel y Major de Plaza Pedro Manrique, y Teniente Coronel Narciso Blanco, y asistiendo con Nos el Cabildo, y Clero secular y regular, los sobredichos Señores Gefes, el Cuerpo Municipal, oficialidad y principales vecinos: que conciliado el sermón y la absolucion, se baxó la Urna del túmulo, y se conduxo con el mismo ardor con que fué llevada allí, y con las propias asistencias cantándose congruente oficio hasta una pieza enrejada que está tras la Capilla del Altar mayor dentro de la Iglesia, en la qual por nuestro infrascripto Secretario con asistencia del Sacristan mayor, extrahido de la Urna el Vaso de cristal que contiene el corazon, y nuevamente

reconocido y repuesto á la misma Urna, la cerró y ligó con dos cintas de color negro, cuyos extremos selló sobre lacre encarnado abaxo y arriba con el mismo sello de nuestras armas que lleban estas nuestras letras, é inmediatamente lá colocó en una arca allí prevenida, cuyas llaves entregó el dicho Sacristan mayor para su guarda entre tanto se concluye el Mausoleo que se está construyendo en la Capilla de la Santísima Trinidad de la dicha Santa Iglesia de que es Patrono el mismo Señor General en Gefe: se han expedido ademas circulares para hacerse funerales en todas las Parroquias de esta Diocesis, y para su perpetuo aniversario el dia treinta de Septiembre, conforme á la ley sancionada por el sobredicho Señor General en el mismo dia treinta de Septiembre del presente año, y actualmente se celebran solemnes funerales en las Iglesias de los Conventos de esta Capital. En cuyo testimonio, y para perpétua memoria de todo lo referido, mandamos expedir las presentes por quatriplicado, y que de ellas una se archive en la Santa Iglesia Metropolitana, y otra en nuestra Secretaria; otra se pase con oficio á su Excelencia, y otra se reserva para colocarse en la Urna dentro del Mausoleo con los epitafios y otras memorias acordadas. Dadas en nuestro Palacio Arzobispal de Caracas, firmadas, selladas, y referendadas en forma, á 23 de Octubre de mil ochocientos trece, tercero de la Independencia. = *Narciso, Arzobispo de Cora*. Por mandado de su Señoría Ilustrísima el Arzobispo mi Señor. = *Juan Joseph Gusman, Secretario*.

G U J Y R A.

Combat: naval

El primero de Noviembre la Goleta mercante de San Tomas nombrada Virginia, su Capitan Estelita, se encontró en calma á las quatro y media de la mañana en medio de los dos Bergantines Españoles de Puerto-Cabello, que ccharon un bote bien armado y tripulado con el objeto de tomarlo. Cinco solos pasajeros Franceses, y el Capitan la rechazaron habiendo echo fuego sobre ella. Envia-ron en seguida dos botes, despues tres, y últimamente quatro, que á pesar de tener una numerosa tripulacion, y haber herido al Capitan, fueron vergonzosamente rechazados, habiéndoles matado mucha gente y al Comandante del bote qui dirigia los demas. No podemos menos que alabar la galanteria y bravura de estos cinco pasajeros y valiente Capitan, que se han defendido de mas de sesenta Españoles que habia en los botes; y entrado en salvamento en el Puerto despues de ocho horas de combate.